

PLOMBIÈRES - ENVIRONNEMENT

# Plombières vole au secours des hirondelles

## Une des 18 communes pilotes

**C**ap'Hirondelles, c'est le nom d'un appel à projets auquel la commune de Plombières a répondu en décembre dernier avant d'être sélectionnée, avec 17 autres communes wallonnes, pour participer au projet. Il a pour objectif de développer des actions en faveur des hirondelles.

L'apparition des hirondelles, ces oiseaux migrateurs, était le symbole il y a quelques années encore de l'arrivée du printemps.

Mais depuis quelques décennies, ces oiseaux blancs et noirs, à la queue si caractéristique, sont en voie de disparition.

Selon Claudy Noiret, ornithologue et coordinateur de l'ASBL Les Bocages, les populations d'hirondelles ont diminué de 80 % en 40 ans, en Wallonie !

### - 40 À 50 % EN 10 ANS

En 2007, on comptait encore 32.000 couples d'hirondelles de fenêtre, 36.000 couples d'hirondelles rustiques et entre 1.700 et 3.000 couples d'hirondelles de rivage.

Des chiffres qui doivent encore être revus à la baisse puisque le spécialiste des hirondelles estime qu'en 10 ans, les populations ont encore diminué de 40 à 50 %.

### UNE SEULE VERVIÉTOISE

C'est dans ce cadre que l'opération « Cap'Hirondelles », a été initiée par le ministre wallon de la Nature en partenariat

avec la Direction de la Nature et des Forêts. L'encadrement de l'opération a été confié à l'asbl Les Bocages.

Ce mercredi, Claudy Noiret, le coordinateur de l'asbl, impliqué dans la protection des hirondelles depuis une quarantaine d'années, était à la maison du site minier de Plombières pour présenter le projet.

« Si Plombières est la seule commune de l'arrondissement de Verviers à avoir été sélectionnée, c'est qu'elle présente un intérêt et un certain potentiel. Dans cette commune rurale, il y a encore des hirondelles mais aussi des chemins de terre qui leur permettent de trouver les matières nécessaires à la construction de leur nid », explique l'ornithologue.

Des éléments indispensables selon l'asbl qui a pour objectifs de veiller à offrir aux hirondelles le gîte, le couvert mais aussi la bienveillance sur



L'INSECTE, ELLE ADORE

L'hirondelle est une grande mangeuse d'insectes : elle en dévore pas moins de 7.000 par jour



La commune de Plombières a installé des supports à nids. © FP.

son territoire.

### BOUE ET GRAVIER

« Par le gîte, on entend leur fournir des matières nécessaires à la construction d'un nid comme de la boue et des graviers, par exemple. Au niveau de la nourriture, on sait qu'une hirondelle ingurgite 7.000 insectes par jour. Il est donc important de favoriser des installations comme les plans d'eau ou encore de promouvoir les plantes qui attirent les insectes », ajoute le coordinateur des Bocages. Il insiste aussi sur la bienveillance à avoir vis-à-vis de ces oiseaux qui font partie de notre patrimoine mais qui sont malheureusement en voie de disparition.

### MOINS DE MOUCHES

« À Plombières, on est assez inquiet de la disparition des hirondelles. Avant, les agriculteurs avaient un certain nombre de repères quant à l'évolution de la météo avec l'arrivée des hirondelles, mais au fil des années, les hirondelles sont de moins en moins nombreuses. On a remarqué aussi que lorsqu'une exploi-

tation agricole ferme, ces oiseaux migrateurs ne viennent plus. Probablement parce que comme il n'y a plus de bêtes, il y a moins de mouches... », explique l'échevin plombimontois de l'Environnement, Joseph Austen.

L'objectif du projet Cap'Hirondelles est donc de maintenir les populations existantes en leur permettant de s'installer. Par son expérience et son expertise en la matière, l'asbl Les Bocages souhaite travailler avec les services publics et les agriculteurs en leur fournissant par exemple des conseils lorsqu'ils doivent réaliser des travaux.

### SUPPORTS À NIDS

Des supports à nids ont été installés ce mercredi sous la toiture de la maison du site minier.

Les habitants de la commune sont aussi invités à participer au recensement des nids occupés en remplissant un formulaire disponible dans le bulletin communal ou sur le site internet de la commune.

FRANÇOISE PEIFFER